

SUSCRICIONES.

PAGO ANTICIPADO.

Alcoy, un mes 1'50 pesetas.—trimes-  
tro 4'50 id.—Fuera, 5'25 id.—Extran-  
jero 15 id.—Ultramar, 8 id.—Recibe  
anuncios y reclamos la Administracion

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS  
ATRASADO 25

# EL SERPIS

DIARIO DE LA TARDE.

ANUNCIOS.

PAGO ANTICIPADO.

Se suscribe en Alcoy, en la Admi-  
nistracion calle de San Lorenzo n.º 11  
Imprenta, á donde se dirigirá toda la  
correspondencia.

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS.  
ATRASADO 25

Año VIII.

REDACCION,  
CALLE DE SAN LORENZO, 11.

ALCOY, Jueves 1.º de Octubre de 1885.

ADMINISTRACION.  
CALLE DE SAN LORENZO, 11.

Núm. 2.290



D. O. M.

Mañana, 2 de Octubre, á las 9 de la misma, se celebrarán en la iglesia Parroquial de Santa Maria los FUNERALES en sufragio del alma de

**DOÑA JULIA LLOPIS PEREZ**

(DE J. ANGEL HERBAS.)

que falleció el 2 de Agosto.

Su viudo, madre, hermanos, hermanas políticas, tios, sobrinos, primos y de-  
mas parientes, suplican á sus amigos asistan á este religioso acto.

Alcoy 1.º Octubre 1885.

No se reparten esquelas.

## COLEGIO ALCOYANO.

Consagrados todos nuestros desvelos á la prosperidad y engrandecimiento de este centro de  
enseñanza, y no omitiendo medio alguno por dificultoso que sea para su consecucion, como fácilmente  
podrá apreciar el público en todo cuanto hasta el presente se ha verificado, podemos hoy  
añadir un paso mas, dado en el desarrollo del mismo, merced al real decreto fecha 18 del pasado  
agosto, puesto que nuestro Colegio abarca todas las prescripciones y requisitos exigidos por este;  
esperando poder anunciar dentro de breve tiempo otras mejoras de gran cuantia en beneficio de la  
enseñanza, y en beneficio tambien de nuestra poblacion, siempre querida para nosotros.

Respecto al celo é interés demostrado en la enseñanza, nada diremos, por cuanto el resultado  
obtenido en el último curso, es mas elocuente que cuanto pudiéramos decir en su favor, siendo las  
calificaciones obtenidas en el mismo las siguientes:—Sobresalientes, 21.—Notables, 32.—Buenos, 35.  
—Aprobados, 57.—Suspensos, 1.

Aun cuando oficialmente no se ha anunciado todavia la apertura de la matrícula, pueden veri-  
ficarla los alumnos que lo desearan, y con el fin de que estos no sufran perjuicios en sus estudios  
por lo limitado del tiempo, quedarán abiertas las clases el 1.º del próximo Octubre.

Finalmente, como prueba de nuestros deseos de dar satisfaccion al público ansioso de conocer  
los nombres de nuestros profesores, damos á continuacion el cuadro de los mismos, los cuales mere-  
cerán la mas ilimitada confianza en el desempeño de su difícil y delicado cargo, estamos seguros  
que la merecerán tambien de todo el público en general.

Alcoy 24 Setiembre 1885.  
EL DIRECTOR,  
Antonio Pascual Blanes.

## COLEGIO ALCOYANO.

Cuadro de las asignaturas y profesores para el curso de 1885 á 1886.

ASIGNATURAS.

PROFESORES.

Latín y Castellano. Primer curso.	D. José Blanquer Briva.
Geografía.	D. Antonio Perez Gisbert.
Latín y Castellano. Segundo curso.	D. José Gisbert Pascual, Pbro.
Historia de España.	D. Leopoldo Soler Valor.
Aritmética y Algebra.	D. Cristóbal Gironés Salazar
Retórica y Poética.	D. Santiago Puig Perez.
Historia Universal.	D. Leopoldo Soler Valor.
Francés. Primer curso.	D. Gonzalo Faus Sanchiz.
Geometría y Trigonometría.	D. Emilio Colomina Raduan.
Psicología, Lógica y Ética.	D. Antonio Pascual Blanes, Pbro.
Francés. Segundo curso.	D. Gonzalo Faus Sanchiz.
Física y Química.	D. Emilio Colomina Raduan.
Historia Natural, con principios de Fisiología.	D. Elias Sancho Barberá
Agricultura.	D. José Perez Perez.

Profesor supernumerario en la seccion de Ciencias.—D. Santiago Monllor, Doctor en Farmacia.  
" " " " " Letras.—D. Miguel Gironés, Licenciado en Derecho.  
DIRECTOR, DIRECTOR HONORARIO, VICE-DIRECTOR,  
D. Antonio Pascual Blanes Pbro. Dr. D. José Terol Llopis, Pbro. D. José Gisbert Pascual, Pbro.  
SECRETARIO,  
D. Cristóbal Gironés Salazar

EN LA TIENDA

DE

## LA PURÍSIMA

DE JOSÉ VALERO

se ha recibido ya el surtido de mantas de lana  
para camisas, de las llamadas de Palencia.  
Hay infinidad de clases, desde las mas econó-  
micas hasta las mas superiores y la casa las es-  
tende á precios muy arreglados.

TIENDA DE LA PURÍSIMA.

Calle del Mercado, num. 5.

## Alcoy y su region.

Por la direccion general de Obras públicas  
ha sido aprobada el acta de recepcion del trozo  
de la carretera de Silla á Alicante.  
La misma direccion ha aprobado la recepcion

de piedra para la conservacion de los kilometros  
18 al 31 de la carretera de Játiva á Alicante.

Como de costumbre, el dia 24 del próximo  
octubre dará comienzo en Denia la gran feria que  
se celebra anualmente y que el present año  
revestirá mayor solemnidad que en los anterior-  
es. El reparto de paradas tendrá lugar el dia 22  
del propio mes.

Dicen de Gandia que el precio de la pasa ha  
bajado una peseta en quintal, siendo casi nulas  
las transacciones que se hacen actualmente.

Debemos una esplicacion á nuestros abonados  
por las faltas en el recibo de los paquetes de Ma-  
drid que hemos venido sufriendo, en perjuicio de  
sus intereses y de los nuestros.

Dichas faltas son debidas á dificultades que  
el señor Gobernador de Madrid ha venido opo-  
niendo á la salida de los paquetes. Nuestro cor-  
responsal nos escribe manifestandonos, que para  
salvar las detenciones de que son objeto los pa-

quetes ha elevado atenta exposicion al Sr. Corba-  
lan, solicitandola libre circulacion de aquellos.  
Es de esperar que, concedida la peticion de nues-  
tro representante en Madrid, el servicio se hará  
en lo sucesivo con toda regularidad.

Las dificultades que se nos han opuesto han  
respondido á considerar como clandestinos los  
ejemplares que se nos envian, y segun indicio,  
no es ageno á la inspiracion de tan erróneo cri-  
terio, cierto periodista poco amigo, ó mejor dicho  
enemigo declarado de aquellas publicaciones que  
no son de su devocion ó en las que no colabora.

De ser cierto, dámosle hoy las gracias por  
los perjuicios que nos ha venido causando y pro-  
metemos pagarle con la propia moneda cuando  
esté en nuestra mano.

La carne fresca de cerdo y el tocino que se  
espende en las mesas de la plaza del Mercado,  
procede de reses sacrificadas en el matadero de  
de esta ciudad ó todavia salen los cortantes fue-  
ra de la poblacion para verificar el sacrificio,  
introduciendo despues las carnes y el tocino?

Hacemos esta pregunta, porque de matarse  
cerdos, debiera permitirse que se hiciera la ope-  
racion en el matadero, lo que resultaria mas lim-  
pio y mas seguro para la inspeccion y, por lo  
tanto, mas conveniente para la salud pública.

Si en el matadero no se puede llevar á efecto  
la matanza, fuera de la poblacion creemos que ha  
de ser mas perjudicial el sacrificio de las reses  
de cerda.

Ayer por la mañana regresó á Madrid nues-  
tro buen amigo D. Antonio Aura Boronat, ex-di-  
putado á Cortes y redactor en la actualidad de  
nuestro ilustrado colega *El Globo*.

El Sr. Aura ha permanecido escaso tiempo  
entre nosotros.

Deseamos haya tenido nuestro amigo un fe-  
liz viaje.

Nos extrañó ayer no recibir el número de  
nuestro estimado colega *El Mercantil Valenciano*;  
pero desvanecié nuestra sorpresa la prensa de  
Valencia, participandonos que aquel colega ha  
sido denunciado por un artículo titulado *Diez y  
siete años hace!*

Con la persecucion que sufre la prensa, ni  
siquiera historia se puede hacer.

Sentimos el percance de nuestro colega.

Mas sobre adulteracion del pimiento molido.  
Dice *El Martes* de Orihuela:

"El domingo se reunió la comision del pi-  
miento molido y acordó entre otras cosas visi-  
tar de noche los molinos y vigilar con exceso,  
para evitar que se mueva ninguna sustancia de  
las que se usan para adulterarlo.

Tambien acordó solicitar del Sr. Alcalde  
que ordene á los serenos la vigilancia é inspe-  
ccion de los carruajes que transitan por las no-  
ches, para enterarse de si conducen pimiento  
molido ó sustancias sospechosas."

Con objeto de proveer varias plazas de planta  
dotadas con 1000 pesetas anuales, se celebrarán  
ejercicios en la Administracion de Hacienda de  
esta provincia, en el dia 1.º de Octubre á las  
tres y media de la tarde.

Los aspirantes á las plazas, deberán solicitar  
las vacantes en instancias dirigidas al Sr. Ad-  
ministrador en el correspondiente papel sellado,  
acompañando á las mismas cédula personal de  
los interesados; sus hojas de servicios al Estado,  
con los documentos justificativos; los títulos acade-  
micos y demás documentos que los interesa-  
dos juzguen convenientes para acreditar sus mé-  
ritos y circunstancias.

Leemos en *Las Provincias* de ayer:

"Hoy era el dia señalado para inaugurar la  
seccion de ferro-carril de Bañeras á Bocairente,  
pero no sabemos si se efectuará, pues ayer aún  
no se habia recibido en esta ciudad la real orden  
autorizando dicha apertura. El dia 21 se recibió  
un telegrama del ministerio de Fomento anun-  
ciando dicha disposicion, pero hasta la fecha aún  
no ha llegado."

El dia 5 de octubre, á las doce de la mañana,  
se procederá al pago de los terrenos expropiados  
en término de Genovés para el primer trozo de  
la carretera de Játiva á la de Albaida.

Como ya hemos dicho, del 9 al 14 del corrien-  
te, se celebrarán en Gandia grandes fiestas en  
honor del ilustre patrono de la ciudad S. Fran-  
cisco de Borja.

He aqui ahora el programa de dichas fiestas  
que ha publicado el ayuntamiento de aquella im-  
portante poblacion.

"Darán principio las fiestas con la inaugura-  
cion de la feria, instalada en la espaciosa plaza  
del Rey D. Jaime.

En el dia 10 se celebrarán en la insigne igle-  
sia Colegial, solemnes funciones religiosas en ho-  
nor al ilustre Patrono San Francisco de Borja.

Por la tarde á las cinco y media una mag-  
nífica procesion recorrerá las calles de la ciu-  
dad.

En los dias 10 y 12 se dispararán sorpren-  
dentes y variados castillos de fuegos artificiales,  
confeccionados por pirotécnicos de reconocida  
fama.

La comision, con objeto de estimular á dichos  
industriales, ha concedido un premio al mejor  
castillo que se dispare.

En los dias del 9 al 14 la banda de música  
de la ciudad alternará con la del pueblo de Be-  
nirredrá, ejecutando sus selectos repertorios en  
el Real de la FERIA durante las veladas musicales,  
habiéndose construido al efecto dos magníficos  
y elegantes templete, por el inteligente aficiona-  
do de iluminaciones á la veneciana D. Andrés  
Urios.

En los mismos dias se celebrará en el espacio-  
so paseo de las Germanias, la ya tan acreditada  
feria de ganados, por las numerosas é importan-  
tes transacciones que en ella se realizan.

Durante las noches de la feria actuará en el  
coliseo una compañía dramática, poniendo en es-  
cena escogidas funciones de teatro.

Para dar mayor animación á la feria y com-  
pletar las fiestas, se han organizado, á beneficio  
de los establecimientos benéficos de la ciudad,  
dos corridas de toros de muerte, cuyo pormenor  
se anunciará oportunamente por carteles.

Durante los espresados dias de las corridas,  
se efectuarán por la mañana en la espaciosa ca-  
lle de la Villanueva del Trapig carreras de caba-  
llos, adjudicándose premios á los que tomen par-  
te en ellas.

En el Real de la FERIA y edificios públicos lu-  
cirán vistosas y variadas iluminaciones, compues-  
tas de más de mil faroles á la veneciana, presen-  
tando un sorprendente espectáculo.

Las calles afluentes á la feria estarán adorna-  
das con elegantes arcos de triunfo vistosamente  
iluminados."

Mañana se celebrarán en Santa Maria los so-  
lemnes funerales de la virtuosa Sra. D.ª Julia  
Llopis Perez, esposa que fué del conocido co-  
merciante D. J. Angel Herbás, fallecida en esta  
ciudad el dia 2 de Agosto ultimo, á consecuencia  
del terrible azote cólico. El fallecimiento de la  
Sra. Llopis de Herbás fué hondamente sentido  
por los numerosos amigos de la familia y por los  
pobres á quienes socorria con largueza. R. I. P.

Hoy se han abierto de nuevo las escuelas de  
primera enseñanza, tanto públicas como privadas,  
de esta ciudad y suponemos que lo mismo habrá  
sucedido en las demas poblaciones que se hallan  
libres de la epidemia.

En el coche-correo de anoche regresaron á  
Alicante D. Enrique Pintó, jefe del negociado de  
impuestos de la provincia y D. Manuel Garcia,  
oficial de dicho negociado, despues de haber de-  
jado montado el servicio de Administracion y  
recaudacion del impuesto de Consumos.

La administracion principal de Hacienda de  
esta provincia, accediendo á la reclamacion in-  
terpuesta por Agustin Aznar Valor (á) Socó, en  
recurso dealzada contra la administracion de consu-  
mos de esta ciudad sobre supuesta aprehension  
fraudulenta de 20 litros de aguardiente al mis-  
mo, en acordada de fecha 15 del mes actual re-  
vocó el fallo de esta Administracion de consu-  
mos, y que el asunto se someta como debia ha-  
berse sometido á la Junta que determina el artículo  
183 del vigente Reglamento provisional para ad-  
ministracion y cobranza del impuesto de consu-  
mos.

Ayer tarde, serian sobre las seis, se dirigia  
al Hospital, para ingresar en el mismo como en-  
fermo, un sugeto apodado Oliveros, á quien acom-  
pañaba un pariente, y habiéndose retirado á un  
lado del paseo del Puente para evacuar una ne-  
cesidad, le dió un accidente, falleciendo repenti-  
namente.

En una camilla del Hospital fué conducido el  
cadáver á este establecimiento.

El Juzgado se presentó en el Hospital apenas  
tuvo noticia del suceso, instruyendo las oportu-  
nas diligencias.

Leemos en nuestro estimado colega "Las Pro-  
vincias, de Valencia:

"Todavía no comienzan á amarillear las dulces  
naranjas valencianas, y ya se mueven algunos  
de los exportadores de ese fruto, y ofrecen pre-  
cios para la próxima campaña á los pocos hortela-  
Eos que tienen en sus árboles regular cosecha-  
susta ha de sufrir necesariamente este año una  
disminucion notable, pues todos sabemos que los  
fuertes nevascos del invierno dañaron tanto á lo

delicados naranjos, que se helaron muchísimos; en especial de Carcagente á Játiva, perdiéndose por completo bastantes huertos, y siendo preciso en otros muchos cortar los árboles junto al suelo para que broten y se formen de nuevo. En la vega de Alcira y Algemesi la inundación y las humedades que quedaron en su suelo, han arruinado también muchas plantaciones, contribuyendo todo ello á que la producción de naranja en la ribera del Júcar haya sufrido un quebranto difícil de apreciar, pero que sin duda es de muchísima consideración.

Ante la perspectiva, pues, de la escasez de fruta, y suponiendo racionalmente que los pocos cultivadores que tienen regular cosecha, extrañarán sus pretensiones, se les vienen ya ofreciendo precios, sin duda por los exportadores que han adquirido compromisos con casas extranjeras, para confeccionar y entregar en época determinada cierta cantidad de cajas de naranjas.

Hemos oído citar ofrecimientos de precios bastante buenos, como lo son de cinco y cuartillo á cinco y medio reales. Bien debe saber cada interesado lo que le conviene, según las circunstancias en que se encuentre, pero á pesar de ello, aconsejaremos á los hortelanos que no quieran extramar los precios, fiando en la necesidad de frutas que tenga el comercio, pues este suspende sus operaciones cuando no le producen utilidad, y no es posible forzar el mercado inglés, que recibe naranja de muchos puntos, donde no se han helado los árboles como en Valencia. No aconsejaremos á nadie que abandone su producción, dejando de percibir las utilidades que pueda obtener de ella, pero no extrememos las ilusiones, ahogando la salida de nuestro producto.

Es natural que el precio de naranja sea este año algo mayor que en los pasados. De ello nos felicitamos, pues bien necesitan esta alza los agricultores para reponerse en parte de las grandes pérdidas sufridas. Si hay cordura en todos y no se aglomeran en los puertos ingleses enormes arribos de fruta valenciana, el negocio puede ser este año remunerador. Dios lo quiera.

Se está organizando una función que tendrá efecto el domingo próximo en el Teatro principal de esta ciudad.

En dicha función, cuyo programa se anunciará oportunamente, se verificará por su autor la lectura del poema descriptivo religioso, titulado "El Cólera en Alcoy."

La tercera parte de los productos líquidos de este espectáculo se destinan á beneficio de la Casa de Desamparados en construcción.

Nos dicen de Onteniente que también allí ha llovido abundantemente, hasta el extremo de haberse preparado algunos vecinos para salir de dicho pueblo por temor á una inundación. La recolección del vino está paralizada á consecuencia de las lluvias. La cosecha hasta la fecha inmejorable en la partida de los Alborines, tanto en cantidad como en calidad, no sucediendo lo propio en la parte baja de dicho término.

Esta mañana, al pasar un carro por la calle abierta en el terraplen situado á espaldas de las casas de la plaza de S. Cristóbal, se hundió el terreno arrastrando al vehículo y pudiendo salvarse con el auxilio de los transeúntes, la caballería.

A propósito de este suceso debemos recordar que el concejal D. Antonio Valor, en la última sesión del ayuntamiento, solicitó del presidente dispusiera la prohibición de paso de carruajes por el terraplen aludido, en vista de ofrecer peligro, según informe de personas peritas, por haberse desprendido algunos trozos del terreno. El presidente de nuestro ayuntamiento manifestó en el acto que, informado por facultativos, podía asegurarse que el peligro que se temía era completamente ilusorio y que los carruajes podían transitar por la calle construida en el terraplen, con toda seguridad.

Habiendo insistido el señor Valor, apesar de lo dicho por el alcalde, en su petición, por abrigar el convencimiento del peligro que existía, el Sr. Moltó y Valor prometió que haría examinar los terrenos al Sr. Arquitecto municipal y que obraría en consecuencia del informe que este facultativo emitiera.

No sabemos lo que en este asunto habrá ocurrido; lo que sí sabemos positivamente es que el suceso de hoy ha venido á dar la razón al concejal D. Antonio Valor, que ha acreditado de una manera indudable su previsión y buen sentido.

Si los asuntos de interés para la población no se miraran con el espíritu de contradicción que se hace, es muy cierto que muchas cosas no tendrían tristes desenlaces y que el vecindario estaría mas satisfecho de la gestión administrativa de los que le representan en el municipio.

Dice un colega de la capital: "La exportación de vinos ha empezado con excelentes auspicios. Hoy vimos descargados en el Malecón unos 3.000 bocoyes vacíos procedentes de Francia que indudablemente están destinados al interior de la provincia, y casi al mismo tiempo, bajaba al puerto un tren cargado de pipas llenas de mosto."

Es tal la cantidad de aguas que han ingresado en el pantano de Tibi, que no pudiendo contenerse en su vasto recinto, saltan por encima del muro, yendo á perderse en el mar.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Torremanzanas dotada con el haber de 969 pesetas.

Se ha concedido el término de un mes para solicitarla.

Se ha señalado el otomamiento á los ganados laneros de la provincia de D. Manuel Guixot Vilas y Juan Racion Lillo, vecinos de Muchamiel, obediendo esta medida á haberse presentado en aquellos la enfermedad variolosa.

Con motivo de la desaparición del cólera en el pueblo de Almoradi, el ayuntamiento del mismo ha acordado celebrar grandes fiestas por tan fausto suceso.

Estos festejos se verificarán el viernes, sábado y domingo de la presente semana, y á juzgar por los preparativos que se hacen, prometen ser brillantísimos y estar muy concienzudos.

La banda de música del regimiento de Sevilla concurrirá á darles más amenidad.

El día 25 del actual se hizo entrega al Estado de la carretera de Gata á Jábea.

Por dimisión del que la desempeñaba se halla vacante la titular de Médico-cirujano del pueblo de Salinas, con el haber anual de 925 pesetas, satisfechas al presupuesto municipal.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Torremanzanas, dotada con 500 pesetas anuales, cobradas por trimestres, con obligación de asistir gratuitamente hasta cincuenta familias pobres.

Los aspirantes á dicha plaza podrán presentar sus solicitudes en la alcaldía de dicha villa, dentro del término de un mes.

En una revista del mercado de frutas y legumbres de Liverpool, correspondiente al 24 del actual, leemos que se han verificado algunas ventas de naranja de escasa importancia, procedentes de Valencia.

La demanda de cebolla continúa bien sostenida, si bien las grandes entradas han motivado baja en los precios. Las procedencias de Valencia se cotizan de 5/3 á 6/1 y las de Denia á 5/3 y á 5/9 caja.

Los melones verdes de Denia se pagan á 10/3 y los blancos de 7/9 á 9/1 caja, y los verdes de Valencia á 8/1 y á 10/6 y los amarillos de 11/1 á 11/6.

### Desde Jaen.

Sr. Director de EL SERPIS.

Mi distinguido amigo: La epidemia sigue en esta una marcha tan rara que nadie sabe á que atenerse. Tan pronto se cree que toca á su fin, como arrecia de una manera espantosa. Unos días se presenta con caracteres benignos y al siguiente se dan una porción de casos fulminantes que concluyen con la vida del enfermo á las cinco ó seis horas.

La noche del 22 fué la en que mas invasiones ocurrieron, y con seguridad puede atribuirse á la aglomeración de personas que ocasionó la procesion verificada el día anterior. Aquí se profesa una gran veneración á una imagen de Jesús Nazareno, por lo que el Sr. obispo determinó sacarlo en rogativa para que descendiese la epidemia. El efecto tenía que ser contraproducente y así ha sucedido, pues muy pronto se dejaron sentir las consecuencias. Antes de realizarse, se protestó por muchas personas sensatas de aquella determinación del Prelado, y se llegó hasta el punto de conseguir que se suspendiese. Todo fué inútil, la imagen se sacó, las personas que asistieron á la procesion, fueron muchas, y las consecuencias de esto ya las expongo antes, es decir que fué el día mas castigado por la epidemia.

El día 24 por la tarde descargó una nube una buena cantidad de agua, y durante la tarde y noche del 25, la madrugada del 26, la tarde y noche del 27 y esta madrugada, una copiosa lluvia ha regado bien esta población y ha contribuido á que la temperatura descienda de una manera rápida. Como el agua ha causado tan distintos efectos en otras poblaciones epidemiadas, aquí todo eran comentarios sobre si sería conveniente ó no, aunque á unos médicos aseguraban lo primero si no hacia ya calor. Lo cierto es que la epidemia ha ido descendiendo desde el 23 hasta ayer, pero se ha recrudecido bastante la pasada noche.

La comision de médicos presidida por Vera, que ha venido de Madrid, emprendió una verdadera campaña contra el cólera, aunque los resultados no son los que debieramos esperar de tan distinguidos profesores, gracias á las autoridades de Jaen que les han puesto cuantas trabas han podido, y hasta ha habido mas de un disgusto entre la comision y las autoridades. Estas están siendo censuradas, no solo por sus gobernados, sino por España entera que sabe lo que aquí pasa.

El alcalde Sr. Bonilla, protestó en una carta que dirigió á "Imparcial", de las censuras que se le hacian; pero uno de estos días le contestará en el mismo periódico una comision de periodistas de Jaen, para hacer ver que dicho Sr. no puede justificarse ante la opinion pública, porque carece de razones que exponer en pró de la justificación de su conducta. Todos los cargos que se le han hecho son justísimos y mas le valiera dejar la vara, ya que no sabe desempeñar su cometido.

Ya lo ha dicho el Sr. Rivas corresponsal del "Resumen", que vino á esta con la comision. "Lo que en Jaen hace falta para concluir con la epidemia, es un Gobernador, un Alcalde, y mucho dinero", pues carecemos de todo esto. Mientras no lo tengamos, no nos veremos libres de ella.

No sé si por la apatía de las autoridades, ó

por que estan falleciendo la mayor parte de las personas atacadas, es lo cierto, que en ninguna población donde se ha presentado la epidemia ha habido tanto pánico como aquí. A pesar del mucho miedo, todavía no se ha visto abandonado ningun enfermo, afortunadamente. Lo que si ocurre, es que allí donde se presenta una invasión, la tribulación de la misma familia, hace que el enfermo no esté asistido como debiera.

Los artículos de primera necesidad se han encarecido, y en esto, como en todo, hace falta resolución y energía por parte de las autoridades, que no se cuidan de nada.

Dos de los cuatro médicos que formaban la comision, salieron ayer tarde para Madrid, asegurándose que motivó esta resolución, ciertas diferencias habidas entre dichos señores y las autoridades.

Han quedado entre nosotros, el Dr. Vera y los médicos Sres. Reyes y Alonso Martínez. Estos Sres. se hospedan en la fonda madrileña establecida en la Carrera, que es la calle donde mas estragos ha causado el cólera. En la referida fonda han fallecido ya la cocinera y su madre, el Sr. Lopez de Quintana y el dueño del establecimiento que falleció anoche. También anoche se sintió, invadido el médico Sr. Reyes.

Han venido dos médicos de Granada, quienes espontáneamente se han brindado á asistir á los coléricos. Lo mismo ha hecho el médico de La Union y el titular del vecino pueblo de Villargordo. Entre los venidos de Granada se encuentra el Sr. Huerta, médico desde los 18 años. Hoy cuenta veinte, y viene precedido de justísima fama, como lo acredita un certificado de Granada que le honra mucho. Allí ha asistido con bastante éxito á los enfermos de los barrios mas castigados, y no decaesca desde que se halla entre nosotros. Visita muchos enfermos, sus recetas son de admirables resultados, y ademas se ha ofrecido á la sociedad de "Amigos de los pobres", que está utilizando sus servicios. Casi todos los médicos pertenecen aquí á la referida sociedad y turnan para hacer sus guardias de noche.

Se ha terminado de establecer un campamento á unos setecientos metros de la población en el sitio denominado "Legio de San Miguel". Ayer estuve á verlo, acompañado de mi distinguido amigo el Sr. Lopez Cilla. Lo vimos muy detenidamente, y creo será de muy poca ó ninguna utilidad, por que no reune buenas condiciones. De las 25 tiendas que lo componen, unicamente 6 pueden ser habitadas, pues las restantes (de las cuales han venido sesenta) son para que una sola persona pueda estar acostada. Tienen un metro de elevación y son de las que nuestros soldados usaron en la guerra de Africa. Aunque reuniesen mejores condiciones, las lluvias impedirían el traslado de personas al campamento. En esto, como en todo, las autoridades nada han hecho, pues las tiendas han estado detenidas tres días en la estación, hasta que el Sr. Vera tuvo que recogerlas y encargarse de su instalación.

En la fuente de la Magdalena, á donde acude por agua una gran parte de este vecindario, se han colocado dos hombres provistos de vasijas para llenar con ellas las de los que acuden por agua, impidiendo que nadie se aproxime á la fuente.

Después de muchas instancias por parte de la prensa y del vecindario, se consiguió que el Sr. Bonilla publicase un bando para que en el término de 24 horas desapareciesen de la población los muchísimos cerdos que en ella se encieran. Esta es la hora que nadie ha obedecido el bando.

Entre las personas que mas se distinguen por su asistencia á los coléricos, se encuentra el Ingeniero Jefe de la provincia Sr. Iturralde, quien no descansa un solo momento y parece que se muere típicamente, porque se le vé en todos aquellos sitios donde hace falta remediar algo. Lo he visto en mas de una ocasión en casas de enfermos pobres que carecen de asistencias personales, quitarse la levita y dar friegas para iniciar la reaccion en los enfermos.

No sé quien propagaría la noticia, de la que tambien se hizo eco la "Correspondencia de España", de que el Senador Sr. Villarta, habia entregado mil duros á la sociedad de "Amigos de los pobres", y habia puesto otros cinco mil á su disposición, por si aquellos no bastaban. Nada de esto es cierto, como si lo es que el Sr. Villarta, que no es mas que once veces millonario, huyó vergonzosamente cuando ocurrieron los primeros casos. Pero hagámosle justicia, este señor entregó una fanega de garbanzos y una espaldilla, ¡Dios se lo pague, y los pobres tambien se lo agradecerán, pues en algo se habia de conocer la filantropía del Senador Sr. Villarta!

El Sr. marqués de Lendinez, que era nada menos que presidente de la sociedad de "Amigos de los pobres", fué tambien de los primeros que hubieron al iniciarse la epidemia.

El secretario de este Ayuntamiento perdió dos hijas en pocos días. Salí para Madrid para dejar á su señora y la perdió tambien al siguiente día de llegar.

Se han visto varias familias como la de este señor, que tendrán recuerdo eterno del año actual.

La temperatura continua bastante baja. El tiempo sigue lluvioso.

Como siempre queda á su disposición su afectísimo amigo.

El Corresponsal.

Jaen 28 Setiembre 1835.

### Hechos y dichos.

Sostenia un pelante que los animales tenían nocion del bien y del mal.

—Entonces—dijo uno que lo oia—no es duda de que han comido del pienso prohibido.

En la batalla de Arapiles hizo un soldado español cinco prisioneros. Al presentárselos al coronel le preguntó éste:

—¿Cómo te las has compuesto para coger sólo cinco hombres?

—Muy sencillamente, mi coronel. Asi que vi, corrí hacia ellos y los cogí.

—¿Qué le has hecho á Julia, que está tan comodada contigo?

—Cansado de lo que me gastaba, la he dado un día en mi caja de metalico para detrarla que el dinero no es la felicidad.

De un banquero muy conocido en Madrid decian sus amigos:

—Cuando veais á M... tirarse por un balcón tiraos sin inconveniente detrás de él porque seguro que se trata de ganar un veinte por ciento sin riesgo ninguno.

Al firmar un comerciante en el Registro civil el acta de nacimiento de un hijo firmó con la costumbre: "Godínez y Compañía."

### Buletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Remigio obispo. SANTO DE MAÑANA.—Los Santos Angeles todos.

#### CULTOS.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Mañana primer viernes del mes, está consagrado á honor del Divino Corazon de Jesús. A las siete, se celebrará misa de comunión, con exposicion y preces para ganar las indulgencias del Apostolado de oracion. Por la tarde, ejercicio de hora, con exposicion, sermón y letrillas.



D. O. M.

Esta noche, despues de las oraciones, continuará en la iglesia de S. Agustín, el rezo del Santo Rosario en sufragio del alma de

**D. Guillermo Durá y Sanchiz,**  
que falleció en esta ciudad víctima de la epidemia.

La familia suplica á sus amigos la asistencia á este acto religioso.

Alcoy 29 Setiembre 1835.

### Seccion mercantil

Cambios.

Alcoy, 1.º Octubre 1835.

PLAZAS.	daño.	PLAZAS.	daño.
Albacete.	1/4	Lugo.	3/8
Alicante.	3/8	Madrid.	20/00
Almería.	3/8	Malaga.	1/4
Avila.	3/8	Murcia.	3/8
Badajoz.	1/4	Orense.	3/8
Barcelona.	1/4	Oviedo.	3/8
Bilbao.	1/4	Palencia.	3/8
Burgos.	3/8	Palma de Mall.	1/4
Cáceres.	3/8	Pamplona.	3/8
Cádiz.	1/4	Pontevedra.	3/8
Castellon.	3/8	Reus.	3/8
Ciudad-Real.	3/8	Salamanca.	3/8
Córdoba.	1/4	San Sebastian.	3/8
Coruña.	3/8	Santander.	1/4
Cuenca.	3/8	Segovia.	3/8
Gerona.	3/8	Sevilla.	20/00
Gijón.	3/8	Soria.	3/8
Granada.	1/4	Tarragona.	1/4
Guadalajara.	3/8	Teruel.	3/8
Huesca.	3/8	Toledo.	20/00
Huelva.	3/8	Valencia.	1/4
Jaen.	3/8	Valladolid.	3/8
Jerez.	1/4	Vigo.	3/8
Leon.	3/8	Vitoria.	3/8
Lérida.	3/8	Zamora.	3/8
Logroño.	3/8	Zaragoza.	1/4

Paris á 8 div, 493.  
Londres á 90 dfr, 47.

### Última hora.

SERVICIO TELEGRÁFICO ESPECIAL.

Madrid 1.º Octubre (2 mañana.)

Ha cesado en su publicacion el periódico zorrillista "El Povenir". S. M. el Rey se halla casi del todo restablecido.

Se halla gravísimo el consejero de Estado señor Guerola.

Madrid 1.º Octubre (235 mañana.) Acentúase la union entre demócratas y fusionistas.

Los Srs. Martos, Montero y Morat recitan su adhesion al Sr. Sagasta.

Este último personaje será obsequiado con un banquete por los moretistas.

Vuelve á hablarse de crisis próxima.

Imprenta de EL SERPIS, San Lorenzo 11.